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我是一只鱼
朱洁

怎么也没想到

五亿多年前的寒武纪

混沌的地球上

竟然诞生了一只鱼

生命突兀爆发的古生代

无数无脊椎的虫繁茂

不想中国云南的

海域里

一条微如浮游的小鱼

靠着脆弱的脊椎

不再蠕动

而是摇摆

摆着它短短的身体

向前向前

如果遭遇庞大凶恶的虫

生死未卜

死亡，黑暗

灭绝，重生

古老的星球穿越一季又一季

一代代的物种毁灭一次又一次

但那微小的鱼

那脆弱的脊椎

竟坚韧地

留了下来

混沌星球渐渐晴朗

虫的时代告别

迎来鱼的世代

恐龙王朝覆灭

苟且的鼠类都走向了光明

后来的故事你我都知道

猴，猿，人……

但当你摸着温热体温

和支撑身体的脊椎

难道不会后怕？

后怕那娇弱的鱼

被曾经的虫赶尽杀绝

后怕那海域里摆动的极少数

度不过五次物种大灭绝

人类从那里来？

到何处去？

生命渺小但又伟大

不知归途却有来路

穿越回到

寒冷的寒武纪

我们都是一只担惊受怕的

昆明鱼

诗歌

又到9月开学季
张绍琴

开学前一天，班主任照例在微信群

发布信息，接龙征集数名志愿者到学校

搬运新学期的书本到教室。

通常情况下，儿子爱以各种理由拒

绝，例如还没有玩够，习惯了晚睡晚起，

太早了起不了床，或者是我去干吗，人

数已经够了，把机会留给别的同学吧

……总之，就是一副“开学综合征”的

样子。

这次我让他在群里接龙，迟迟不动

的儿子最后耐不住我的“苦劝”，终于参

与了。提交名字后不久，他的同桌也跟

着接龙。

儿子高兴地对我说，“某某同学肯

定是看到我去他才接龙的。否则他才不

会去。以前他从来没有参与过。”“是啊，

你活出了榜样的力量。”我顺势表扬并

鼓励了儿子一把。

第二天儿子去学校报名回家，兴奋

地给我看新发的一撂带着墨香味的书，

说增加了什么课程，说有了一个新老

师，还说一个假期不见，某某同学长得

很快，都高出他一个头了……

我和儿子一边给新书穿上新衣服

——用买的现成的书皮，一边叮嘱儿子

“开学千万条”。儿子不耐烦地接过话：

“得了得了，复读机又来了，我耳朵都磨

出老茧了，‘开学千万条，学习第一条。

平时不努力，期末泪千行。’”末了还像

下保证一样反问我，“你看我哪个期末

泪千行了？”我哈哈大笑，“这样为娘的

就放心了。”

记得我上学时每逢假期后开学，内

心的忐忑和纠结同儿子一样，看到同学

的 新 奇 和 融 入 学 校 的 兴 奋 也 和 儿 子

一样。

那时总是要开学了才发现，作业

的 进 度 似 乎 怎 么 也 赶 不 上 开 学 的 进

度。赶紧找出不知扔到哪个角落的书

本作业，紧赶慢赶。即将见到熟悉的同

学，心中充满期待；结束了无拘无束地

在山野撒欢的日子，又感到黯然神伤。

更主要的是脑子里挤满了漫山遍野草

木空气的气息，那些学过的方块字和

数字早已不见踪影，要是老师问起来，

我该如何回答？在这种矛盾的心理下，

步入学校的脚步便充满了迟疑。打一

下路边的花儿，踢一脚小路上的石子，

学一声鸟叫……

然而，到学校的路总是很短，熟悉

的操场已经在眼前。见到隔了一个长长

假期未曾相见的同学，新奇和兴奋把所

有的忐忑荡涤得无影无踪。最令人高兴

的是坐在教室里，老师在讲台上发新

书，我们在座位上你盯我，我瞪你，心中

雀跃，眼中有光。一个假期，没有瘦成一

道闪电，倒是黑成了一片乌云，他从我

的身上看到了他自己，我从你的身上看

到了我。心中想着，下课了得赶紧去问

问 假 期 里 他 们 都 经 历 了 哪 些 好 玩 的

事儿。

在熟悉的铃声中我们像一群欢快

的鸟儿，从教室里飞进飞出。一天很快

就过去了。放学回家，第一件事就是兴

奋地向父母展示新书，和父母说起学校

的趣事。父母找出几张旧报纸，一边和

我包书皮一边叮嘱我“开学千万条”。

每年开学季，就像看一场翻拍的老

电影。开学前孩子的“内心戏”十足，开

学后父母的谆谆嘱咐，殷殷期盼从未

减少。

除了书皮变了，不再用旧报纸，而

用现成的塑料书皮，一切都像时光再

现。不同的是我从一个顽童变成了母

亲，儿子代替了当年的我。而这种岁月

更迭，角色转换将会一直延续下去。

用爱心
守护社区居民健康

危丽

查房、进社区、上门入户随访、下乡开展宣教

工作。在栗雨街道社区卫生服务中心，有一位脚步

匆匆的基层医生，名叫陈小芹。她用脚步丈量医者

仁心，用爱心守护社区居民的健康，成为许多社区

居民的“贴心人”。

陈小芹来自位于湖南西北部的桑植县。早些

年，这里交通不便，医疗教育水平也不高，乡亲们

生病问诊难、问诊远的经历让她记忆尤为深刻。她

在小学三年级时就许下心愿——长大后成为一名

医生。于是，她一路刻苦学习，成为县里少有的考

上了重点大学的孩子。2016年，她毕业于湖北中医

药大学中医内科专业本硕连读班，并在湖南省直

中心医院规培一年，之后进入天元区栗雨街道社

区卫生服务中心，成了一名社区医生。

在这里，她是学历最高的医生。但从她身上，你感

受不到任何眼高于顶的骄傲之气，反而大家都很佩服

她扎扎实实的工作作风和平和谦虚的处事风格。

在这里，每天工作繁杂，面对的辖区居民众

多。门诊上的规范化管理、公卫十四项的具体实

施，陈小芹都挑在了身上，凭着一股对医疗事业的

热爱与对居民们的高度责任心，她把工作做得有

滋有味。加班随叫随到，面对居民的咨询耐心解

答，一些比较特殊的患者甚至要登门随访……由

于长期以院为家、以基层病患为友，同事调侃她是

“管家婆”，居民们则唤她“老朋友”“干女儿”。

作为一名基层医生及公卫办主任，她不断加

强业务理论学习，提升自身的业务水平。对随访体

检和门诊中发现的健康问题，她会站在患者在角

度结合基层医院的现有设备及上级优质医疗资源

居民相应的治疗和健康指导。前年，有一位阿姨自

认为消化不良原因找她直接开健胃消食片的药，

经过陈小芹专业望闻问切，她让患者去做腹部彩

超，上级医院结果是卵巢癌，因为发现得及时，这

位阿姨的治疗康复情况很顺利。通过这一次看诊，

阿姨也充分相信了现在社区的基层医生，后期调

养她及她家里人身体出现一些症状时，都会先到

社区看诊，或是通过电话微信直接请教陈医生。

关于健康档案，陈医生每月都会固定时间排

查重点人群档案，安排上门入户随访。只要她进小

区，居民都会热情地打招呼，因为在居民心里，陈

小芹就是他们的老熟人，每季度都会固定上门看

看她们。陈小芹来到居民家中，给居民测量血压，

上传信息至健康档案中，每次随访完陈医生都会

叮嘱注意事项。她除了上户义诊，还为辖区行动不

方便患者提供上门看诊换药等。

不管是日常的救治患者、公卫服务还是奋斗

在抗疫一线，陈小芹表现都很出色，2019 年 12 月

16号新冠肺炎疫情爆发，在疫情期间，陈小芹还在

休产假，她把孩子交给家人照看，自己主动请缨，

奋斗在抗疫第一线，始终不忘记身为医生救死扶

伤悬壶济世的使命，并且在此期间，她递交了入党

申请书，成为入党积极分子。2020 年，她荣获了优

秀医生的称号。

医者仁心，悬壶济世。守护居民的健康永远在

路上。陈小芹用扎扎实实的脚步践行着一位医者

的责任和担当。

饭盒里的青葱年华
季勇

开学了，给孩子买饭盒选了

半天，想想曾经读中学时，一个饭

盒应付三年，不能挑三拣四，却是

美好可回味的时光。

那个饭盒是父亲发的铝制长

方形饭盒，一盒饭足以支撑一个

下午。早晨，父亲将米淘好放入盒

内，再炒个菜放入一个椭圆形的

小菜盒里，没有拎包，只用塑料袋

装着。把它们放在自行车前的车

篓 里 ，再 放 上 书 包 ，跟 着 我 去

上学。

到校第一件事就是将饭盒放

到讲台上，同学们轮流值日送到

食堂。中午饭点到，再去食堂将饭

抬到班级，各拿各直接开吃。我们

互尝父母的手艺，有的凉拌黄瓜

美味，我直接将它满盒端，同学也

不生气，便将我的土豆丝端去。我

们吃着聊着，甚是欢快。回家吃饭

的 同 学 少 了 这 一 情 节 ，也 少 了

乐趣。

饭饱后，我将方盒拿到食堂

后面的一排水池处清洗。没有多

少剩菜饭，也没有洗洁精，将饭盒

和菜盒冲一冲，用抹布擦一擦，小

菜盒放进方盒里盖好，一身轻松

满足。午休时间多，再约几个伙伴

去附近同学家“家访”，看看他们

的小房间布置啥样，是否有好吃

的零食。同学突然到访，他们也没

准备，听听歌，看看盒带，明星照

片之类的物件，互相聊互相羡慕。

更有趣的是，骑车去路远点的同

学家，他已走在上学路上，撞见我

们只好相陪返回家中，其实也没

什么事干，看了看，又一阵叽叽喳

喳地上学了。

最喜家中咸货可入盒。几乎

各个饭盒里都有咸货，香肠 、腊

肉，咸鱼不敢带，与饭相伴，腥味

扑鼻，估计食堂的阿姨们也会禁

止入内。我带的香肠是切成一块

一块放入饭盒，蒸出来喷香可口，

饭里有油，一口一口都不需要其

他菜。教室里飘满咸鲜的香气，有

同学居然带一节香肠蒸，啃起来

满嘴油，看着都过瘾。我用几片香

肠与他换咬一口的权力，他不拒

绝，也不嫌弃。我们扒拉着各自饭

盒的美味午餐后，把门窗全部打

开，以免下午没心思上课。

有时，一同学因种种原因没

饭可吃，我们每人盖一点饭菜给

他，饭盒盖盛着，至于勺子，谁先

吃完谁给。奇怪的是大家都吃得

特别快，即便没有汤，噎得颈子直

伸，还一脸得意，好似完成了一个

最痛快的任务。

时光荏苒，一群中学生都已

到中年，难得一见。我的那个方盒

也早已给母亲用来当针线盒。几

十年的光阴在这个饭盒里慢慢沉

淀，上学时的饭菜和快乐的身影

一起被存留心间。我每次看到它，

就不禁忆起那段无忧无虑的青春

岁月，那份真诚和情谊一直在生

命里熠熠生辉。
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那些和称谓有关的事
邹彬

表弟回国休假，邀请亲人们

小聚，于是，平日分散在不同城

市、忙于工作和生活的家人们又

热热闹闹地聚在了一起。

面对一屋子的长辈，儿子有

点应接不暇，私下里悄悄地对我

说，妈妈，这么多人，你怎么搞得

清谁是谁啊？

哈哈，这问题有点意思。

和千千万万个中国普通家庭

一样，我们这个大家庭也经历了

上世纪五、六十年代的生育潮。外

婆膝下有 4 女 2 男，我妈妈是长

女，生育了我们姐妹三个，我的姨

妈、舅舅们也分别生育了一到两

个孩子，共同组成了一个社会关

系有点复杂、称谓较多的大家庭。

虽然人口有点多，但这个大

家庭一直十分和谐有爱。记得外

公在世的年头，家人们都紧紧团

结在外公外婆身边，逢年过节必

定团聚在一起。尤其过年时，外公

外婆家不大的房子里总是人来人

往，亲戚们也常一帮一帮地来串

门。从大年三十到初七，每顿饭都

至少要摆上两桌，家中的男性一

般在客厅主桌用餐，女儿、儿媳加

上我们这帮小屁孩则挤在里屋的

次桌。椅子常常不够，我们小孩子

就站着吃。家中有很多烹饪高手，

做的菜非常好吃，加上那年头，家

人大多正处于年富力强，或是长

身体的时候，所以经常是菜刚上

桌，就被一抢而空，有一次，姨父

做了一脸盆很好吃的汤圆，竟然

秒光，现在回味，仍觉得那是迄今

吃过最好吃的汤圆。除了姨父的

手艺确实好之外，人多抢食啥都

好吃，应该也是个重要的原因。

对于在这样一个从小被七大

姑八大姨包围，与一群表弟表妹

们厮混打闹的环境中长大的我来

说，就算闭上眼睛，我也能分出他

们谁是谁。

只不过到了我们这一代，因为

遇上计划生育政策，所以我和姐姐

都只生了一个孩子。三个表弟虽然

赶上了国家鼓励生育的时候，却没

有一个付诸行动。一个年过三十，

仍未婚配，虽已有别人眼中的好工

作，但还在焦虑未来的发展。一个

年届四十，虽已成婚，却因为忙事

业尚未生育。还有一个表弟虽然已

育有一子，但工作家庭难两全，自

己在上海某上市公司做高管，

媳妇则带娃在家乡

生 活 ，一

家 三 口

过 着

双城生活，表弟虽有心再添一娃，

媳妇却死活不愿，理由是再生一

个，至少老十岁。

就这样，我的孩子既没有了自

己的亲兄弟姊妹，也少了很多表

（堂）兄弟姐妹，很多我们这代人非

常熟悉的称谓，对他而言，变得很

陌生，所以也很难体会到我们曾经

经历的那亲戚满堂的热闹。

唉 ，想 想 ，这 真 是 一 代 人 的

悲哀。

曾经的计划生育政策是不得

已而为之，但现在在各地鼓励生育

的政策下的我们的低生育率却是

让人捉急和担忧。

统计显示，2023 年，我国的出

生人口呈断崖式下跌，出生率仅为

每千人 6.2 人。从我家几个表兄弟

身上，原因可见一斑。一是卷到极

致的房价、教育、职场竞争等工作

和生活的压力，让生娃成了年轻人

生命难以承受之重。二是作为生育

主力军的他们自己，大多是独生子

女的一代人，长期唯我独尊的成长

环境，让他们很难愿意为别人做出

牺牲。三是伴随女性社会地位的提

高，职场的激烈竞争和职业发展考

量，也导致了可能的妈妈们推迟甚

至放弃生育。

婚姻观念已然发生巨大变化，

家庭责任正被重新定义。就连尚未

成年的儿子都说，动物都有趋利避

害、保护自己的本能，何况人类。我

们生活的社会正面临低生育率和

老龄化的双重严重挑战。

如此这般下去，今后，更多的

称谓，终将日渐消失。

二十年前，我曾在日本生活过

一段时间，在当地遇上的出租车司

机，全是花甲老人，让我很是诧异，

因为那时的中国，出租车司机清一

色全是年轻人。但如今，在国内我

也遇到了年长的网约车司机，他们

说退休后太闲，身体尚好，所以开

开网约车，既能挣点钱，也能打发

时间。现在想想，这也许就是当年

那么多日本老年人当出租车司机

的原因吧。

没想到活着活着，我生活的社

会也开始面临同样的老龄化问题。

如何破解，既需要政府的不懈努

力 ，也 需 要 我 们 每 个 人 积 极 地

面对。

在日趋老龄化的社会里，儿子

还能有那么多的姨外婆舅外公、舅

舅舅妈叫着，竟成了件幸福而奢侈

的事情。

看着他和舅舅们并肩走在一

起的背影，我又想起了自己幼时和

姐姐妹妹一起，缠着姨妈带着去公

园玩的旧时光。

初访水西村
刘文清

水西村是炎陵县水口镇的一个行

政村，距县城 27 公里。预说水西村，不

能不先说说水口镇。“水口是个好地

方！”这是一代伟人毛泽东对水口的

赞誉。

赶在八月集中休假的时间，我驱车

近 300 公里来到水口来到水西。其时刚

立秋不久，秋老虎肆虐，然而车一进入

水口地界，修竹茂林，淙淙溪流，顿感暑

气全消，心旷神怡。记得 2006 年洣水河

发大水，水口镇上有桥梁被洪水冲毁，

我曾来此调查过灾情。17 年过去，水口

镇上旧貌换了新颜，映入眼帘的是一派

新农村的景象。昔日名不见经传的水西

村，在乡村振兴的大潮中脱颖而出，成

为新农村建设的佼佼者，网红打卡地。

本地人唐先生驾车载着我，从水西

村高大的牌坊下穿过，村道两旁遍植的

七彩花、长春花、波斯菊开得正艳，水塘

里的荷花也张开双臂，热烈地迎接我们

的到来，让人简直不敢相信这是行走在

农村，完全、彻底地颠履了人们对于农

村脏乱差的认知。水西村以满目的花的

色彩惊艳了我。

洣水呈弓形从村前潺潺流过，而村

庄位于洣水西边，故名水西。生于斯长

于斯的 860 多名水西村人，喝洣水长

大，因洣水置业富家兴村。我到达水西

村时，正是早上九点光景，气温不高、太

阳不烈。下得车来，我沿着洣水慢行，两

岸草木葱茏，清澈的河水缓缓从脚下流

过，漱石枕流、宁静平和。水边的大树

下，有孩童在家长的陪护下，快乐地玩

耍，荡秋千，撑木筏，欢笑声、哗哗的流

水声响成一片，俨然人与自然的一曲和

谐大合唱。孩童的快乐深深地感染了

我，记忆一下把我拉回到了童年，在河

水中嬉戏的场景犹如电影一般从脑际

闪过，真羡慕无忧无虑的孩子们！

在“议事长廊”前，一名女子身着橘

黄色的工作服正挥洒着竹帚打扫卫生，

看到我用手机在四下拍照，便凑过来、

热情地询问我是来旅游还是看朋友或

是办事，我说只是随便走走、看看。女子

十分健谈，她告诉我说自己姓李，是本

村人而且就嫁在本村。我玩笑道：你这

是典型的肥水不流外人田呢。女子咯咯

大笑说是村里太好了、太美了，哪里还

想外嫁？她介绍说，这两年特别是节假

日，来村上游玩的本地人、外地客越来

越多，特别是暑假里面，接待的客人是

来了一批又一批。客人的到来，提高了

水西的知名度，也给村民增加了收入。

白天，村民把自己家种的、养的土特产

摆在议事廊来卖，收入还不错呢。正在

这时，一群游客说笑着从议事廊经过，

旺盛的人气扑面而来。相比当下只留下

老人孩子的留守农村，水西村处处充满

生机和活力！

辞别李姓女子，我顺道往村里深处

走去。只见几个工人正在砌房子，一派

紧张和忙碌。一打听，方知是在建民宿。

师傅说，这两年村上越来越漂亮，外面

很多人来这游玩，不少村民建造或改建

了有特色的房子，接待客人。师傅指着

边上一栋二层的木质楼房说，这户人家

就是在原有的泥砖房的基础上作了些

改造，办起了民宿，客人住一晚 100 多

块钱，还可以自己煮饭炒菜，很受客人

欢迎。从北京来的 10 来个客人，在这住

了半个月呢。

水西村的房前屋后，种满了各种各

样的果树，以黄桃最为常见，也是村民

重要收入来源。我到来时，已过黄桃采

摘时节，正是枣子成熟季，村道边、屋楹

下满目皆是，或深红或金黄的枣子缀满

枝头，游客可以随意采食。还有长势旺

盛的板栗，全身的毛刺让人只能远观不

敢把玩，馋得口水流一地。在村口，一栋

新建的农家小院，一块“私房菜——水

西农家乐”吸引了我的注意。我站立门

口，高声叫唤一声，从房屋里走出来一

个汉子，四十来岁的模样。一交谈才知

道他正是这农家乐掌柜的，姓叶，早些

年在广东、云南务工，小有成就，大前年

回来村上后，起了新房并开办了农家

乐，生意还不错。同时还得知，叶老板还

是一名文艺青年，会写作、写摄影，还自

费购买了无人机，村上的很多外宣文

案，都出自他的手笔。村党支部还把他

发展成了预备党员。他利用自己的聪明

才智，把水西村的一切美好的东西通过

短视频向外界推介，让更多的人了解水

西、认识水西、来到水西、爱上水西。叶

老板自豪地说，水西村的发展和进步，

得到了上级的肯定和表扬，也得到了客

人们的认可，村里先后被评为株洲市

“最美庭院”示范片区、湖南省乡村治理

示范村、湖南省卫生村、湖南省美丽乡

村示范村，全国乡村治理示范村的荣誉

也即将花落水西！

因为脚伤未愈，行动多有不便，这

次水西之行，算是走马观花，浮光掠影，

可谓是来去匆匆，水西的美丽景色，水

西的风土人情，水西人的纯朴好客，我

只欣赏、领略了十之一二，这也给人留

下无限念想。

我相信，伴随着水西的发展和进

步，以及人们对水西了解的不断深入，

未来水西村的美定会令人沉醉，让人流

连！他日再访水西，我一定要留下来，除

了大饱眼福之外，还要好好地品尝水西

的土鸡土鸭，再配以水酒、蔬菜，来个大

快朵颐、不醉不归！

有奖征文


